

Neue Aufgaben der Bank

In ihrer Geschäftstätigkeit entwickeln die Betriebe vielfältige Ware-Geld-Beziehungen, die durch hohe Beweglichkeit charakterisiert sind. Da diese Beziehungen über die Bank vermittelt werden und unmittelbar auf die wirtschaftliche Rechnungsführung der Betriebe einwirken, ist es notwendig, die bisher überwiegend administrativen Finanzbeziehungen zwischen Betrieb und Bank zu echten ökonomischen Beziehungen zu entwickeln. *Das bedeutet, daß die Bank als das wichtigste Finanzorgan gegenüber den Betrieben und VVBs zu einer sozialistischen Geschäftsbank entwickelt werden muß.* Hierzu gehört auch die *Anwendung der ökonomischen Hebel Kredit und Zins.*

Das Neue ist, daß die Bank den Betrieben für die Finanzierung ihrer wirtschaftlichen Tätigkeit, insbesondere für die Erschließung von Reserven, Kredite nach ökonomischen Kriterien und auf der Grundlage von Kreditverträgen gewährt. Diese sind die wirtschaftsrechtliche Grundlage für die Geschäftsbeziehungen zwischen Bank und Betrieb. In ihnen werden die Bedingungen der Kreditgewährung einschließlich der Zinszahlung, der Kreditrückzahlungen sowie Formen der ökonomischen Kontrolle durch die Bank vereinbart. Die an die Kreditaufnahme gebundene Verpflichtung zur Erwirtschaftung und Rückzahlung veranlaßt die Leiter der Betriebe zum verstärkten ökonomischen Denken und Rechnen und schafft Bedingungen für einen hohen Nutzeffekt des Reproduktionsprozesses.

Künftig darf die Bank nicht nur auf Antrag der Betriebe Kredite gewähren. Sie muß aktive Kreditpolitik betreiben und zur Erreichung eines hohen Nutzeffekts der Produktion besonders volkswirtschaftlich devisengünstiger Erzeugnisse Kredite anbieten. Das ist gegenwärtig noch nicht so. Aber diese Fragen wurden schon mit einigen Industriezweigen geklärt, und die Veränderung ist schon auf dem Wege, über ihre Geschäftsbeziehungen und auf Grundlage eigener Berechnungen wirkt die Bank in allen Stadien der Planung — von der Ausarbeitung der Prognosen bis zur Planverteidigung — auf die Betriebe und VVBs ein, damit sie ihre finanziellen Mittel mit hohem Nutzen einsetzen.

All das bedeutet, daß sich die Genossen im Bankwesen sehr schnell auf diese neue Funktion der Banken im ökonomischen System einstellen und demgemäß die bisher gewohnte Arbeitsweise gründlich verändern müssen.

Bei der Kreditierung muß sich die Bank in erster Linie auf Maßnahmen zur Sicherung der Perspektivplanziele konzentrieren. Dabei muß sie dar-